

En Loreto y Guadalupe

Sucesos del día 5.

"Por fin, hoy entre once y doce de la mañana se ha presentado el enemigo francés a las puertas de la ciudad invicta; y á pesar de que ha presentado un ataque terrible, ha sido rechazado heroicamente de los cerros de Loreto y Guadalupe, á donde dirigió sus asaltos; el ataque, según se puede deducir por el parte del ciudadano general en jefe, se ha dirigido especialmente á los mencionados cerros de Loreto y Guadalupe, hácia donde ha arrojado el enemigo multitud de granadas: el número de los asaltantes no baja de cuatro mil hombres, y el ataque ha sido sostenido por el espacio de dos horas y media, en que después de dejar en poder de nuestras tropas mas de cincuenta prisioneros, retiran sus columnas, sobre las que siguen operando las fuerzas de nuestros defensores.

"El valiente general Zaragoza se ha mostrado como siempre, con serenidad y valor: el general Negrete ha dado la carga, que les hizo dejar varios prisioneros, habiendo sido el primero en el combate hasta perder su caballo, y deben tenerse presentes dignamente el coronel Méndez que ha sido herido, y el jefe del resguardo C. José Solís que ha perdido el brazo derecho.

"La conducta de las tropas mexicanas ha sido digna de la santa causa que se defiende. La noticia de este fausto suceso se solemniza con dianas y repiques, y vivas al valiente gobernador y comandante general C. Santiago Tápia, quien recorre la ciudad con una actividad admirable, alentando el valor cada vez creciente de los intrépidos defensores de la independencia.

"El soldado de cazadores José M. Palomino, ha arrancado un trofeo al conquistar una bandera que quitó á los zuavos y ha sido presentado al ciudadano gobernador.

"Multitud de ciudadanos acuden espontáneamente á pedir armas, cundiendo el entu-

siasmo hasta las señoras que, como las señoras D.ñ Guadalupe Prieto, D.ñ Mariana Falcon de Arriola, D.ñ Asunción Garay de Zeron, D.ñ Juana Arana de Tápia, D.ñ Teresa Seoné, las niñas del Sr. Arriola y otras cuyos nombres publicaremos oportunamente, están prestando sus auxilios en los hospitales.

"Esta conducta es digna de

las hermosas mexicanas que saben comprender todo lo que vale esa abnegación heroica.

"Oportunamente publicaremos los nuevos detalles que tengamos del campo, para poner al tanto á la población de los sucesos.

"Creemos que si el entusiasmo continúa como hasta aquí, la victoria coronará nuestros esfuerzos.

Parte oficial al E. Ministro de la Guerra sobre la Batalla del 5 de mayo de 1862

Después del movimiento que emprendí desde las Cuembres de Acultzingo, llegué á Puebla el día 3 del presente; al amanecer del día 4 ordené al general Negrete, que ocupara los cerros de Loreto y Guadalupe. A las cinco de la mañana del día 5, las fuerzas marcharon a la línea de batalla.

A las diez de la mañana se avistó al enemigo y emprendió sus columnas de ataque, una hacia el cerro de Guadalupe, y otra para ir á atacar nuestro frente. Este ataque me hizo cambiar mi plan de maniobras y formar el de defensa, manteniendo en la brigada de Loreto y Guadalupe, y que el cuerpo de Carabineros a caballo, fuere á ocupar la izquierda de aquellos para que cargara en el momento oportuno; mandé al batallón Reforma para auxiliar los cerros que a cada momento se comprometían más. Al batallón Zapadores le ordené que marchase á ocupar un barrio que está casi a la falda del cerro y luego fuere oportunamente que evitase la subida a una columna que por allí se dirigía al mismo cerro trabando combates personales. Tres cargas bravas ejecutaron hoy los franceses y en las tres fueron rechazados con valor y dignidad. Cuando el combate del cerro estaba más comprometido, tenía lugar otro no menos reñido en la llanura de la derecha que formaba mi frente. El E. General Díaz con dos cuerpos de su brigada, continuaron y rechazaron a la columna enemiga.

Ambas fuerzas beligerantes estuvieron a la vista hasta las siete de la noche. La noche se pasó en levantar el campo, del cual se recogieron muchos muertos y heridos del enemigo que pasaron de mil hombres.

Por demás me parece recomendar a Ud. el comportamiento de mis valientes compañeros; el hecho glorioso que acaba de tener lugar, patentiza su brío y por sí solo los recomienda. El ejército francés se ha batido con mucha bizarría, su General en Jefe se ha portado con torpeza en su ataque.

Las armas nacionales se han cubierto de gloria y por ello felicito al Primer Magistrado de la República y puedo afirmar con orgullo que ni un solo momento volví la espalda al enemigo; el ejército mexicano durante la larga lucha que sostuvo

Ignacio Zaragoza

Noticias Seltas.

"ENTUSIASMO.— Al saberse la proximidad de los invasores, á la capital de Puebla, la población en masa se ha presentado á pedir armas. los empleados se han organizado al mando del coronel C. Mariano E. Ramos;

COAHUILA

Centro Regional Norte-Centro
(Museo Regional de la Laguna)
Bosque Venustiano Carranza
Torreón

CHIAPAS

Zona Arqueológica de Palenque
Chiapas núm. 20, Carretera
Catuzajá, kilómetro 36
Palenque

Museo Arqueológico de Tapachula, Soconusco
Puerto Madero, kilómetro 2
Tapachula

Casa de la Cultura Comitán
Comitán

Centro Regional de Chiapas
Calle 2 Poniente Norte
núm. 465
Tuxtla Gutiérrez

ESTADO DE MEXICO

Zona Arqueológica de Calixtlahuaca
Toluca

Zona Arqueológica de Teotihuacan
Teotihuacan

Museo de Santa Cecilia Acatitla
(Plaza Doctor Eusebio Dávalos
Hernández)
Santa Cecilia Acatitla
Municipio de Tlalnepantla

Museo de Prehistoria de Tepexpan
Tepexpan

Museo Colonial de Acolman
Acolman

Museo Nacional del Virreinato Tepotzotlán

Casa de Morelos
Ecatepec

el batallón Lerdo de Tejada, que se hallaba en receso, se ha organizado en el acto al mando de su antiguo coronel, C. Francisco Granados Maldonado; multitud de compañías sueltas y piquetes se han formado casi instantáneamente, y es de admirar entre tanto la actividad que despliega el C. gobernador y comandante militar Santiago Tápia.

“¡Dios proteja la justicia de nuestras armas!!

“**EMPLEADOS.**— Sabemos que serán destituidos los que no se hayan presentado á prestar sus servicios ya como empleados, ya como mexicanos. Nos parece esta determinación de rigurosa justicia, y creemos que ademas deberían castigarlos.

“**HECHOS GLORIOSOS.**— En el combate que ha tenido lugar hoy entre nuestras tropas y

las invasoras, han pasado estos dos hechos que han presenciado muchos testigos. Caído ya, traspasado por la bala extranjera, un soldado mexicano, se ha presentado un oficial pidiéndole el fusil con el que, aun esforzándose, quería combatir; y el soldado ha contestado: “*El soldado que defiende á su patria, no suelta la arma sino cuando deja la vida.*” Y el soldado ha muerto victorioso. . . ! Por otro lado muy distante el mismo oficial ha querido auxiliar á un soldado frances que estaba herido, y éste, temiendo que no se le considerase prisionero de guerra, ha dicho: “*Yo no estoy seguro sino cuando me cubra el pabellon mexicano.*” Se le ha llevado la bandera de Zacapoaxtla que era del cuerpo mas inmediato, y besándola conmovido, se ha cubierto

con ella la cabeza y se ha entregado con confianza. . . !

“**OTRO.**— El jefe del resguardo de ésta capital C. José Solís, que fué herido en el combate, fué amputado esta tarde en el palacio, delante de los que esto suscriben que han presenciado este bello araque: Luego que se acabó la operación que sufrió sin lanzar un gemido, queriendo los facultativos trasportarlo en una silla se ha parado diciendo: “*Todo soy de mi patria; caminemos, que pronto volveré á luchar.*” Y ha ido por su pié al lugar que se le destinó para su curación. ¡Gloria á este valiente patrio!”*

*Fragmentos del Boletín Oficial del gobierno del estado de Puebla, fechado el 5 de mayo de 1862



Coristas de principios de siglo

La fototeca del INAH en Pachuca

La Fototeca del INAH se encuentra en el Exconvento de San Francisco, en Pachuca Hidalgo. Fue fundada en 1976 para recibir el archivo Casaso-

la, y paulatinamente se ha enriquecido con compras, donaciones y recopilación de archivos fotográficos del INAH. Sus colecciones ilustran la vida coti-

diana, cultural y social de México desde el siglo pasado.

De lunes a viernes, de 8:00 a 15:00 hrs., la Fototeca del INAH está abierta al público.